
高端论坛一高端论坛一：：优化营商环境优化营商环境，，助力区域经济发展助力区域经济发展

首先首先，，泰安是泰山的守护者泰安是泰山的守护者，，因为因为
泰安市是以泰山而得名泰安市是以泰山而得名。。泰山安则四泰山安则四
海皆海海皆海，，寓意国泰民安之意寓意国泰民安之意。。就山东省就山东省
来讲来讲，，泰安市的森林覆盖率泰安市的森林覆盖率、、淡水的资淡水的资
源量以及空气的清新度都是名列前茅源量以及空气的清新度都是名列前茅
的的。。四通八达的交通四通八达的交通，，以及天以及天、、水水、、公路公路
还有高铁联运还有高铁联运，，构建了泰安的交通区位构建了泰安的交通区位
优势优势。。现在泰安又承担了国家工程现在泰安又承担了国家工程，，山山
水林田湖草的重大工程水林田湖草的重大工程，，使泰安成为世使泰安成为世
界的泰山界的泰山。。

第二第二，，我们是企业的我们是企业的““店小二店小二””，，我我
们负责雨露阳光们负责雨露阳光，，企业负责健康成长企业负责健康成长。。
进了泰安的门我们就是一家人进了泰安的门我们就是一家人，，我们要我们要
提供全程的提供全程的、、个性的个性的、、周到的服务周到的服务。。比比
如说我们现在提出来三天就可以开办如说我们现在提出来三天就可以开办

一家企业一家企业，，最好是当天就办成最好是当天就办成。。分秒可分秒可
以确定企业的名字以确定企业的名字，，五天可以进行不动五天可以进行不动
产登记产登记，，施工许可保证施工许可保证4545天之内完成天之内完成，，
有些立等可取有些立等可取，，这就是这就是““店小二店小二””精神精神。。
另外另外，，我们还与市县省级以上开发区刻我们还与市县省级以上开发区刻
了了““二号章二号章””，，市级市级、、县级的各个权益直县级的各个权益直
接授权于省级以上开发区接授权于省级以上开发区，，那边办那边办，，这这
边备案边备案。。再比如说我们成立了行政审再比如说我们成立了行政审
批服务局批服务局，，目前有目前有6262个镇合一个镇合一，，大大加大大加
快了速度快了速度，，这也是这也是““店小二店小二””精神精神。。

第三第三，，我们是泰山的我们是泰山的““挑山工挑山工””，，前前
段时间总书记到山东视察段时间总书记到山东视察，，要求我们要要求我们要
做新时代泰山的挑山工做新时代泰山的挑山工，，作为新时代的作为新时代的
守护人我们应该首先做好这个挑山守护人我们应该首先做好这个挑山
工工。。““挑山工挑山工””精神我们总结为精神我们总结为：：会当凌会当凌

绝顶的攀登精神和一步一个脚印的钉绝顶的攀登精神和一步一个脚印的钉
子精神子精神，，以胶重如泰山的责任担当精以胶重如泰山的责任担当精
神神，，这些都是优化营商环境所必需的这些都是优化营商环境所必需的。。
我原来在县里工作十年我原来在县里工作十年，，其中担任县委其中担任县委
书记七年书记七年，，最大的印象就是我们管得太最大的印象就是我们管得太
多了多了，，还是应该让位于市场还是应该让位于市场，，营商环境营商环境
需要有比较良好的市场精神需要有比较良好的市场精神，，才能有大才能有大
量优秀的企业家参与其中量优秀的企业家参与其中，，泰安正在培泰安正在培
育这种精神育这种精神，，这就是我理解的泰山这就是我理解的泰山““挑挑
山工山工””精神精神。。

(本文根据赵德健在第四届“一带一
路”园区建设国际合作峰会暨第十五届
中国企业发展论坛营商环境峰会上的
发言整理，有删节)赵德健

泰安市副市长赵德健：

政府要甘于做企业的“店小二”

白城始终坚持环境是最大的硬资白城始终坚持环境是最大的硬资
源源、、最大的软实力最大的软实力，，持续优化提升营商持续优化提升营商
环境环境，，形成了一些独特的做法形成了一些独特的做法。。归纳总归纳总
结结，，主要是打造主要是打造““五大环境五大环境””和和““一大体一大体
系系””。。

一是打造务实高效的服务环境一是打造务实高效的服务环境。。
围绕深化围绕深化““放管服放管服””改革改革，，大力推进大力推进““只只
跑一次跑一次””改革改革，，变变““企业跑企业跑””为为““政府跑政府跑””，，
变变““现场跑现场跑””为为““数据跑数据跑””，，企业办事更加企业办事更加
省心省心、、省时省时、、省力省力。。政府还选取重点企政府还选取重点企
业作为软环境监测点业作为软环境监测点，，听取意见建议听取意见建议，，
为企业发展排忧解难为企业发展排忧解难、、降本减负降本减负。。

二是打造便民惠企的政策环境二是打造便民惠企的政策环境。。
推行重点项目全程代办制推行重点项目全程代办制，，按照按照““自愿自愿
委托委托、、无偿代办无偿代办、、全程服务全程服务、、合法高效合法高效””
的原则的原则，，开展开展““一条龙一条龙””代办服务代办服务。。我们我们

还坚持市级领导包保企业制度还坚持市级领导包保企业制度，，在规划在规划
投资投资、、升级改造升级改造、、信贷融资信贷融资、、开拓市场开拓市场、、
创立品牌等方面创立品牌等方面，，帮助企业协调解决实帮助企业协调解决实
际问题际问题。。

三是打造规范有序的市场环境三是打造规范有序的市场环境。。
针对涉企乱收费针对涉企乱收费、、乱罚款乱罚款、、乱摊派乱摊派、、乱检乱检
查行为以及招商引资中只承诺不践诺查行为以及招商引资中只承诺不践诺
的违约失信行为的违约失信行为，，开展专项整治开展专项整治。。我们我们
的原则是的原则是，，对涉软案件有诉必查对涉软案件有诉必查、、查实查实
必处必处。。

四是打造公平公正的法治环境四是打造公平公正的法治环境。。
严格依法办事严格依法办事、、依法行政依法行政，，以法治刚性以法治刚性
改善营商环境改善营商环境。。整合行政执法队伍整合行政执法队伍，，推推
进跨部门进跨部门、、跨行业综合执法跨行业综合执法，，推行推行““双随双随
机一公开机一公开””，，做到严格规范公正文明执做到严格规范公正文明执
法法。。

五是打造诚信文明的人文环境五是打造诚信文明的人文环境。。
发挥政务诚信的引领作用发挥政务诚信的引领作用，，全面加强社全面加强社
会信用体系建设会信用体系建设，，健全完善联合激励与健全完善联合激励与
惩戒机制惩戒机制，，营造崇尚诚信营造崇尚诚信、、践行诚信的践行诚信的
浓厚氛围浓厚氛围，，努力让诚信文化成为白城的努力让诚信文化成为白城的
城市品牌城市品牌。。

六是打造共建共享的社会参与体六是打造共建共享的社会参与体
系系。。市市、、县两级都设立了软环境建设专县两级都设立了软环境建设专
门机构门机构，，通过邀请民主党派参与通过邀请民主党派参与、、代表代表
委员建言献策委员建言献策、、监督员明察暗访监督员明察暗访、、客商客商
评价宣传等措施评价宣传等措施，，形成了人人关心形成了人人关心、、支支
持持、、参与软环境建设的良好局面参与软环境建设的良好局面。。

(本文根据梁仰椿在第四届“一带一
路”园区建设国际合作峰会暨第十五届中
国企业发展论坛营商环境峰会上的发言整
理，有删节)

白城市委常委、副市长梁仰椿：

营商环境是最大的硬资源和软实力

梁仰椿
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贵阳市经济增长的增速已经连续贵阳市经济增长的增速已经连续贵阳市经济增长的增速已经连续
七年位居全国省会城市的前两位七年位居全国省会城市的前两位七年位居全国省会城市的前两位，，，贵贵贵
阳也是全国的生态文明示范城市阳也是全国的生态文明示范城市阳也是全国的生态文明示范城市。。。

这些成绩的取得也有赖于近年来这些成绩的取得也有赖于近年来这些成绩的取得也有赖于近年来
贵阳市营商环境的提升贵阳市营商环境的提升贵阳市营商环境的提升，，，在这里将贵在这里将贵在这里将贵
阳市营商环境的特点总结为五个方阳市营商环境的特点总结为五个方阳市营商环境的特点总结为五个方
面面面。。。

第一第一第一，，，贵阳市的政务环境变的越贵阳市的政务环境变的越贵阳市的政务环境变的越
来越便利化来越便利化来越便利化。。。在开设企业的环节在开设企业的环节在开设企业的环节，，，通通通
过营商环境的提升过营商环境的提升过营商环境的提升，，，从原来的六个缩从原来的六个缩从原来的六个缩
减到现在的三个环节减到现在的三个环节减到现在的三个环节。。。从原来的从原来的从原来的 151515...333
个工作日个工作日个工作日，，，现在缩减到现在缩减到现在缩减到 888...555 个工作日个工作日个工作日。。。
在高新区设立了一刻印章管审批的行在高新区设立了一刻印章管审批的行在高新区设立了一刻印章管审批的行
政审批局政审批局政审批局，，，以及招商的优惠政策兑现以及招商的优惠政策兑现以及招商的优惠政策兑现

中心中心中心。。。
第二第二第二，，，贵阳市的市场环境越来越贵阳市的市场环境越来越贵阳市的市场环境越来越

公平化公平化公平化。。。我们推行公开我们推行公开我们推行公开，，，特别近年来特别近年来特别近年来
贵阳以大数据为引领贵阳以大数据为引领贵阳以大数据为引领，，，构建城市的信构建城市的信构建城市的信
用体系用体系用体系，，，并对失信人惩戒并对失信人惩戒并对失信人惩戒。。。通过大数通过大数通过大数
据的手段来提升市场的公平和有效据的手段来提升市场的公平和有效据的手段来提升市场的公平和有效。。。

第三第三第三，，，我们的法治环境越来越公我们的法治环境越来越公我们的法治环境越来越公
平平平。。。通过规范涉企行政行为通过规范涉企行政行为通过规范涉企行政行为，，，对于引对于引对于引
进的企业实行负面清单管理进的企业实行负面清单管理进的企业实行负面清单管理，，，责任清责任清责任清
单管理单管理单管理，，，以及权力清单的管理以及权力清单的管理以及权力清单的管理。。。通过通过通过
市里正在开展的历史遗留问题专项整市里正在开展的历史遗留问题专项整市里正在开展的历史遗留问题专项整
治工作治工作治工作，，，扫黑除恶专项整治工作扫黑除恶专项整治工作扫黑除恶专项整治工作，，，通过通过通过
法律手段解决企业项目落地过程中的法律手段解决企业项目落地过程中的法律手段解决企业项目落地过程中的
矛盾纠纷矛盾纠纷矛盾纠纷。。。

第四第四第四，，，市场环境越来越规范市场环境越来越规范市场环境越来越规范。。。我我我
们高度关注企业的项目从引进到落们高度关注企业的项目从引进到落们高度关注企业的项目从引进到落
地地地，，，到实施的各个环节到实施的各个环节到实施的各个环节，，，特别是企业过特别是企业过特别是企业过
来以后员工的住房来以后员工的住房来以后员工的住房、、、医疗以及子女的医疗以及子女的医疗以及子女的
就学问题就学问题就学问题。。。

第五第五第五，，，我们的投资环境越来越国我们的投资环境越来越国我们的投资环境越来越国
际化际化际化。。。贵阳近年来以生态文明贵阳国贵阳近年来以生态文明贵阳国贵阳近年来以生态文明贵阳国
际论坛以及中国国际大数据产业博览际论坛以及中国国际大数据产业博览际论坛以及中国国际大数据产业博览
会两个平台吸引了越来越多的国际和会两个平台吸引了越来越多的国际和会两个平台吸引了越来越多的国际和
国内的投资者国内的投资者国内的投资者。。。

((本文根据杨鹏在第四届本文根据杨鹏在第四届““一带一一带一
路路””园区建设国际合作峰会暨第十五园区建设国际合作峰会暨第十五
届中国企业发展论坛营商环境峰会上届中国企业发展论坛营商环境峰会上
的发言整理的发言整理，，有删节有删节))

杨鹏杨鹏

贵阳市人民政府副秘书长杨鹏：

良好营商环境保障经济高速发展

第四届第四届““一带一路一带一路””园区建设国际合作峰会暨第十五届中国企业发展论坛营商环境峰会园区建设国际合作峰会暨第十五届中国企业发展论坛营商环境峰会


